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на фрОнтах Великой Отече-
ственной войны погибли 265 ра-
ботников Пышминского меде
электролитного завода. Память 
о них хранят нынешние работ-
ники ОаО «Уралэлектромедь» и 
жители Верхней Пышмы. 

Подвиг мастера электролитного 
цеха ПМЭЗ, одного из первостро
ителей этого цеха Василия Анто
новича Данильченко увековечен в 
названии одной из улиц города. 

В День памяти и скорби на тер
ритории основной площадки в 
Верхней Пышме, у входа в его род
ной цех открыли в его честь мемо
риальную доску.

Торжественный митинг начал 
директор ОАО «Уралэлектромедь» 
Владимир Колотушкин.

– 70 лет назад началась самая 
жестокая в истории нашей страны 
война, – сказал Владимир Сергее
вич. – В День памяти и скорби мы 
отдаем дань уважения подвигу на
рода, который выстоял и победил. 
Свой вклад в дело победы внесли 
многие герои, и в том числе – наш 
земляк Василий Антонович Да
нильченко.  Мы открываем памят
ную доску в знак того, что память о 
мастере электролитного цеха, в 25 
лет геройски погибшем на фронте, 
будет жить в сердцах работников 
нашего предприятия.

– Историю надо знать, бережно 
хранить и передавать по наслед

ству, – сказал начальник меде
электролитного производства – 
начальник цеха электролиза меди 
ОАО «Уралэлектромедь» Влади
мир Корякин. – А мы, современ
ные металлурги, ударным трудом 
чтим и продолжаем славное дело 
наших героев. 

Мастерство наследников Да
нильченко – металлургов из Верх
Нейвинского, из филиала ПСЦМ 
ОАО «Уралэлектромедь» – ярко 
проявилось в исполнении памят
ной доски. Отлили ее в чугунно
сталелитейном цехе. 

– Не раз нашим работникам при
ходилось отливать памятные до
ски, и дело это не из легких, – поде
лился с нами начальник чугунно
сталелитейного цеха филиала  
ПСЦМ ОАО «Уралэлектромедь» 
Андрей Плохих. – Каждая доска – 
особенная. Например, на той, что 
создана в честь Василия Антоно
вича Данильченко, много текста, 
и здесь очень важно было все сде
лать так, чтобы металл пролился 
везде как надо.

Доску выполнили модельщик 
по деревянным деталям Михаил  
Ганжа, формовщик ручной  
формовки Сергей Вершинин, 
сталевар электропечи Сергей Ры
говский. 

На митинге взял слово правнук 
героя Александр Соколов: сейчас 
ему столько же, сколько было пра
деду, когда тот пришел на строи
тельство цеха. Отрадно, что юно
ша хорошо знает историю своего 

рода и стремится в учебе и труде 
быть достойным героического 
прошлого своей семьи.

Митинг завершился возложени
ем цветов – букеты принесли руко
водители предприятия, работники 

Вернулся на завод герой

ЦЭМ, участники профсоюзной и 
молодежной организаций, ветера
ны войны и труда.

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 
Продолжение темы  

на странице 6.

ВЕтЕраны, руководители, ра-
бочие, школьники… алые розы 
и гвоздики в руках. У многих на 
груди – георгиевские ленты. В 
скорбном молчании шли они 
к вечному огню, чтобы в день 
памяти и скорби отдать дань 
тем, кто ушел на войну семьде-
сят лет назад, тем, кто отстоял 
нашу страну на полях Великой 
Отечественной, тем, кто не вер-
нулся с поля боя.

Так повторяется каждый год. 
Мы собираемся у памятника ра
ботникам Пышминского меде
электролитного завода, погибшим 
в Великой Отечественной войне, 
под вечно парящими белыми жу
равлями. И понимаем в этот день, 
22 июня, что не проходит боль по
тери, не становится она меньше с 
годами.

«Давнымдавно закончилась 
война, но память нам на то дана, 
чтоб помнить, как весь мир пылал 
когдато…», – эти гордые и груст
ные строки приходят на память 
почемуто именно в этот, скорб
ный и гордый день.

И именно о памяти и благодар
ности шла речь на митинге, посвя
щенном семидесятой годовщине 
со дня начала великой битвы.

– Десятки миллионов жертв, раз
рушенное народное хозяйство, не
исчислимые горе и страдание при
несла нам эта война, – сказал, об
ращаясь к собравшимся, директор 
ОАО «Уралэлектромедь» Влади
мир Колотушкин. – Но советский 
народ отстоял независимость, по
бедил фашизм. И наше поколение 
должно хранить память о тех, кто 
отстоял страну на полях сражений, 
кто создавал оборонную мощь, кто 
погиб и умер в послевоенные годы. 

Мы должны передать историче
скую память новым поколениям, 
и наше предприятие делает все для 
того, чтобы эта память хранилась 
в наших сердцах, в душах наших 
детей и внуков

О неоплатном долге перед по
колением победителей говорил и 
исполняющий обязанности главы 
администрации ГО Верхняя Пыш
ма Валерий Калита. 

Ветеран Великой Отечествен
ной, почетный гражданин Верх
ней Пышмы Иван Герасимович 
Пронин вспомнил в кратком вы
ступлении и о тяжелых военных 
днях, и о своих друзьях, и о тех, кто 
отстраивал заново разрушенную 
страну. 

Вручать 22 июня «судьбу» жите
лям Верхней Пышмы стало уже до
брой традицией. Кажется, столько 

лет прошло, и надежды найти сле
ды павших воинов уже не оста
лось. Но работают поисковики, и 
приносят людям вести о том, где 
нашли вечный покой их предки.  
В этом году потомки узнали о ме
сте захоронения уроженца Верх 
ней Пышмы Александра Сер
геевича Неволина. А «судьба» 
была вручена его младшей дочери,  
учителю русского языка и лите

ратуры Любовь Александровне 
Козюля и правнучке  Марии Про
паловой.

О том, как погиб Александр Не
волин, семья узнала от его боевых 
товарищей бойца. Случилось это 
уже в конце войны, в Восточной 
Пруссии, где бои были особен
но жестокими. Тогда небольшая 
группа солдат попала в окруже
ние. Тяжелораненый Александр 
Сергеевич погиб, прикрывая  
отступление. 

Знали потомки и о месте вре
менного захоронения героя. А вот 
куда были перенесены останки, 
было неизвестно. И только недав
но, благодаря поисковому движе
нию, которое поддерживает ОАО 
«Уралэлектромедь», стало из
вестно, что старший сержант 391 
стрелкового полка 170 стрелковой 
дивизии перезахоронен со всеми 
воинскими и духовными поче
стями на военномемориальном 
кладбище в польском городе  
Бранево. 

В семье всегда помнили о своем 
герое, и много лет пытались най
ти могилу отца и деда. Но безре
зультатно. И словно только вчера 
получила похоронку, сдерживала 
слезы, получая «судьбу»,  дочь  
бойца, Любовь Александровна. 

 А потом была минута молча
ния, и стук метронома слился с 
заводским гудком, который уже 
много лет подряд подает в пол день 
22 июня знак всем: мы выстояли, 
мы победили, мы помним. И бу
дем достойны тех, кто завоевал в 
1945м Великую Победу.

Алла БАРАНОВА.

«И помнит мир спасенный»

Владимир Колотушкин вручает «судьбу» родным и близким Александра Неволина.

Память о мастере электролитного цеха будет жить в сердцах работников нашего предприятия.
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Есть иДЕя!

Это Наш гороД

…ИмЕннО так можно охаракте-
ризовать работу рационализа-
торов и изобретателей. людей, 
для которых работа – это не 
ежедневная рутина, а постоян-
ный поиск. И сегодня, накануне 
дня изобретателя и рационали-
затора, который отмечается 25 
июня, мы решили поговорить о 
тех, кто находится в постоянном 
поиске, совершенствует обору-
дование и думает параллельно 
об экономии денег, снижении 
трудозатрат.

В прошлом году изобретатели 
и рационализаторы ОАО «Урал
электромедь» подали 150 пред
ложений (без учета инноваций), 
что на 23 процента больше, чем в 
2009м. Важно, что 87 процентов 
этих предложений уже внедрено. 
По итогам 2010 года красивые идеи 
наших работников помогли сэко
номить более 9 миллионов рублей. 
(При расчете учитывается эконо
мический эффект от внедренных 
в течение года изобретений и рац
предложений). 

За пять месяцев года нынешнего 
благодаря идеям заводских Кули
биных уже удалось сэкономить 
более шести миллионов рублей.  
Лидеры в этом направлении – 
работники химикометал лур
гического цеха, исследовательско
го центра, медеплавильного цеха. 

Казалось бы, в медеплавильном 
цехе, оборудованном качествен
ной техникой, и развернуться не
где. Изготовители оборудования 
должны заранее позаботиться и 
об экономичности, и о простоте. 
Но изобретателям всегда найдется 
простор для творчества. 

– Усовершенствовать оборудова
ние требует сама жизнь, – говорит 
мастер по ремонту обо рудования 
медеплавильного цеха Вале
рий Астахов, признанный лидер 
подразделения по коли честву 
внесенных рацпредложений. –  
И мы стараемся увеличить сроки 
работы оборудования, снизить 
затраты, облегчить условия тру
да. А особую актуальность та 
кие разработки приобрели в про
цессе внедрения систем «Инно
вация» и «Бережливое произ
водство». 

Нередко бывает так, что люди 
прекрасно видят что, где и как 
можно усовершенствовать. И бе
рутся за дело.  

Так, к примеру, усовершенство
вали анодосъемщики фирмы 
СМСмеир. При эксплуатации 
немецкой техники стало ясно, что 
мелкодисперсная окалина попа
дает в пазы цепи, на которой кре
пится оборудование, и когда цепь 
движется, окалина, как наждачная 
бумага, разрушает металл. 

После ряда экспериментов, в ко
торых участвовали руководители 
цеха и мастера, стало ясно: доста
точно убрать стенки у направляю
щих, и окалина будет вымываться 
водой, в которой охлаждают гото
вые аноды.

Каждая направляющая стоит 
500600 евро, и продление срока 
ее службы само по себе поможет 
серьезно снизить расходы. Но ра
ционализаторы не остановились 
на достигнутом. Они заменили 
дорогой немецкий материал на 
не менее качественную, но более 
дешевую сталь, и снизили цену 
направляющей примерно до двух 
тысяч рублей. 

Много работают над улучше 
нием условий труда и усовершен
ствованием технологии специали
сты из слесарномеханической 
группы. Слесарномеханическая 
группа в цехе разделена на два под
разделения – слесарное и энергети
ческое. Энергетическая группа от
вечает за энергообеспечение всего 
цеха. Это вода, пар, газ, все энергос

берегающие технологии. А механи
ческая группа – за все, что движется, 
крутится, вращается, поднимается. 

Среди изобретений инженеров 
из медеплавильного цеха – мето
дика, которая помогает избавить
ся от конденсата в масле в системе 
розлива меди. Автор этой идеи – 
Алексей Костлявых.  

Автоматизированную систему 
окраски изложниц, изготовлен
ную немецкой фирмой СМС
меир, усовершенствовала энер
гетическая группа. В частности, 
немецкие форсунки довольно 
часто приходилось чистить. Но 
Владимир Полухин совместно с  
коллегами разработал простую, 
удобную форсунку, которая не соз
дает в работе никаких проблем. 

– Упростили эту форсунку, и  ка
чество только выиграло, – расска
зывает Астахов. 

– В последние годы в нашем 
цехе многие думают над тем, как 
сделать производство совершен
нее, что изменить и улучшить, 
– рассказывает заместитель на
чальника МПЦ Олег Третьяков. – 
Конечно, и материальный стимул 
играет немалую роль. Но стимул к 
изобретательской инициативе не 
только в этом. Люди видят что и 
как можно изменить и стремятся к 
совершенству.

– Главное найти к каждому че
ловеку подход, – говорит Валерий 

Астахов. – И с внедрением новых 
технологий  работать стало инте
реснее. Наши специалисты ста
ли заметно активнее. Конечно, и 
я стараюсь подсказать ребятам,  
что, где и как можно сделать. И 
когда человек видит, что его идея 
работает, это само по себе стано
вится стимулом. Сейчас я уже ни
кого не подталкиваю. Они сами 
знают, думают, работают. И смо
трят все более глобально, серьез
но, вдумчиво. 

Конечно, всех рационализа
торских предложений, которые 
были внедрены в цехе только за 
последний год, и не перечислить. 
Да, пожалуй, перечисление – и не 
главное. Куда важнее то, что ра
ционализаторы из МПЦ полны 
новыми идеями. Идеями, которые 
непременно будут внедрены и об

Простое решение сложных задач...

мы знакОмИм читателей с хо-
дом работ по благоустройству 
микрорайона, прилегающего к 
улице имени александра кози-
цына. 
напомним, это первый опыт гра-
дообразующего предприятия в 
реконструкции жилого кварта-
ла, своего рода эксперимент в 
реализации социальной полити-
ки, показывающий, как можно 
комфортно обустроить дворы 
при хозяйском подходе к делу. 

Проект реконструкции этого 
уголка Верхней Пышмы был со
гласован в конце марта. Однако в 
начале июня в ходе осмотра строи
тельных площадок генеральный 
директор УГМК Андрей Козицын 
дал поручение о расширении тер
ритории благоустройства. Таким 
образом, в конечном счете, новый 
облик приобретет микрорайон в 
границах улиц Кривоусова – Спи
цына – Октябрьской – Козицына.

Вкратце расскажем о том, какие 
работы предусмотрены в рамках 
очередного этапа реконструкции 
в ближайшее время.

Полным ходом идет ремонт 
фасадов жилых домов, они бу
дут оформлены в одной цветовой  
гамме.

Одновременно заменят асфаль
товое покрытие тротуаров и уста
новят поребрики вдоль проезжей 
части по улице Красноармейской 

– от перекрестков с улицами Ко
зицына и Спицына.  

Пешеходные тротуары по пери
метру обозначенной выше терри
тории тоже благоустроят: асфальт 
заменят бехотоновыми плитками 
– они долговечные, практичные и 
выглядят значительно современ
нее.

Со стороны улицы Красноар
мейской, между домами номер 
четыре и шесть, для удобства сде 
лают  дополнительный  въезд. 

Солидные капиталовложения 
направят на организацию улич
ного и дворового освещения. Все 
нынешние старые, некрасивые 
бетонные столбы уберут, комму
никации проложат под землей  

(в грунте), установят современ
ные стойки и на них – энергосбе
регающие светильники. Такие же 
фонари будут и по правой стороне 
улицы Козицына.

Проект предусматривает возве
дение большого количества объ
ектов для комфортного прожи
вания жителей окрестных домов. 
На данном же этапе установят так 
называемые малые архитектурные 
формы – детские и спортивные 
площадки.

Дополнительно построят уни
версальную комплексную пло
щадку размером 20 на 40 метров. 
Зимой она будет хоккейным кор
том, а летом трансформируется 
для игры в стритбаскетбол.

вые клумбы. Пешеходные дорож
ки проложат в соответствии с года
ми выработанными здесь «путями 
миграции» людей.

Таким образом, территория про
живания 560 граждан вскоре из
менится кардинально, а в городе 
будет создан прецедент комплекс
ного благоустройства дворовой 
территории, достойный стать 
примером не только для Верхней 
Пышмы, но и для других населен
ных пунктов муниципального об
разования. 

Эта работа рассчитана на летний 
период, тем не менее, уже сегодня 
горожане видят перемены к луч
шему. 

Тому свидетельство – иллю
страции к нашему материалу. Эти 
снимки сделала жительница не
когда улицы Фрунзе, ныне – ули
цы Козицына – Галина Ибатули
на. Галина Сергеевна – коренная 
жительница Верхней Пышмы, уже 
давно на пенсии, недавно увлек
лась фотографией. Она призна
лась, что изменения родной улицы 
ее радуют, и она готова запечатлеть 
их от начала и до конца. 

Да, изменения ожидаются ра
зительные, а впереди – еще много 
работы!

Маргарита ВАШЛЯЕВА.

новая жизнь старого квартала

Почти волшебное преображение дома номер девять по улице Козицына: съемки зимой и весной этого года. 

легчат труд, помогут снизить рас
ходы и повысить качество готовой 
продукции. Конечно, без помощи 
специалистов из исследователь
ского центра, управления проект
ных работ и других подразделений 
предприятия в цехе не обходятся. 
Но самое главное – идея, которую 
можно и нужно довести до совер
шенства, рождается именно здесь, 
в цехе, у пышущей жаром печи.

День изобретателя и рациона
лизатора – праздник особый. Он 
объединяет людей разных специ
альностей, которые хотят и умеют 
решать сложные задачи. И очень 
хорошо, что год от года людей, 
которые видят узкие места и ищут 
нестандартные способы их устра
нения, на предприятии становит
ся все больше. 

Алла БАРАНОВА.

В комплексе это будет целое 
спортивное ядро с местами для 
игры в баскетбол, волейбол, на
стольный теннис. 

Вниманию автовладельцев: для 
вас оборудуют асфальтобетонные 
площадки для проездов и парков
ки машин во дворах. В интере 
сах жильцов они будут доста 
точно удалены от окон и мест от
дыха. 

Жители должны также оценить и 
то, что по всей территории соору
дят дождевую канализацию в виде 
лотков для отвода воды от подъез
дов и с пониженных мест.

Во дворах высадят большое ко
личество деревьев, кустарников, 
озеленят газоны, разобьют краси

Каким бы совершенным ни было оборудование,  
изобретателям всегда есть простор для творчества.

Валерий Астахов: «С внедрением новых технологий работать интереснее!»
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социальноЕ партнЕрство

отДых

В ПОслЕднИЕ годы молодые 
квалифицированные рабочие 
пользуются на рынке труда осо-
бым спросом. любой, даже са-
мый стабильный коллектив, нуж-
дается в молодом пополнении, и 
ОаО «Уралэлектромедь» в этом 
смысле не исключение. 

Но на предприятии не просто 
ждут готовых специалистов, а 
активно сотрудничают с учебны
ми заведениями, поэтому сотни 
выпускников профессиональ
ных училищ «Уралмашевец» и 
«Юность» работают сегодня на 
предприятии и пользуются заслу
женным уважением руководства. 

Социальное партнерство между 
образовательными учреждения
ми и предприятием, сложившееся 
десять лет назад, уже стало доброй 
традицией. Генеральный договор 
о сотрудничестве между учили
щем и ОАО «Уралэлектромедь» 
был подписан и в нынешнем году. 
В соответствии с этим договором,   
учебные заведения получают воз
можность развиваться и укреплять 
материальнотехническую базу, 
молодые люди получают ценные, 
чрезвычайно востребованные 
специальности, а предприятие – 
хороших работников.

О том, как реализуют договор о 
сотрудничестве с ОАО «Уралэлек
тромедь» в Государственном бюд
жетном образовательном учреж
дении среднего специального об
разования «Верхнепышминский 
механикотехнологический тех
никум «Юность», мы поговорили 
с его директором Виталием Лоба
стовым.

– Виталий Геннадьевич, как стро-
ится партнерство с ОАО «Уралэлек-
тромедь»? 

– Документ подписан в продол
жение работы в рамках предыду
щих соглашений: напомню, взаи
модействие техникума «Юность» и 
ОАО «Уралэлектромедь» началось 
пять лет назад.

Новизна этого соглашения в 
том, что подготовка кадров для 
предприятия распространяется 
и на учащихся кадетской школы
интерната: напомню, эта школа 
действует уже шестой год, и в этом 
году очередной выпуск (девяти
классники) охвачен целевыми 
программами Уралэлектромеди 
как базового для нас предприя
тия.

Например, в этом году уча   
щиесякадеты прошли обуче
ние по программе профориента  
ции, профессиональному само
опре делению и профдиагностике, 
что помогло им определиться с 
выбором дальнейшего жизнен
ного пути. Программа позволяет 
объективно выявить природные 
склонности детей, их готовность и 
направление профессиональной 
деятельности уже в ранней юности. 

Да, молодые люди получают 
здесь хорошую физическую и на
чальную военную подготовку, но 
мы не нацеливаем их исключи
тельно на профессиональную дея
тельность в вооруженных силах: 
мы воспитываем граждан, готовых 
работать как на военном, так и на 
гражданском поприще. 

– В Верхней Пышме все знают, 
что ваши воспитанники участвуют 
практически во всех общественно-
значимых мероприятиях…

– Да, совместно с предприятием 
«Уралэлектромедь» мы большие 
усилия прилагаем к воспитанию 
у подростков патриотизма и граж
данской позиции. 

Вскоре эта работа перейдет на 
новый качественный уровень: во 
исполнение постановления пра
вительства Свердловской области 
на базе нашего учебного заведения 
к 2011 году будет сформирован 
центр патриотического воспита
ния и допризывной подготовки 
молодежи. 

В этом учебном году мы защити
ли программу развития образова
тельного учреждения до 2015 года, 
в соответствии с чем меняем тип и 
вид образовательного учреждения 
на механикотехнологический 
техникум. То есть вводим еще 
один уровень программ среднего 
специального образования. Мы 
будем реализовывать программу 
основного общего образования (в 

школе кадетов), программу пол
ного среднего специального обра
зования, начального профессио
нального и среднего специального 
образования – вот четыре уровня 
подготовки. 

– О содержательной стороне обу-
чения в «Юности» мы поговорили. 
Но все это было бы немыслимо без 
соответствующей материально-
технической базы. Как с этим об-
стоят дела?

– Поскольку училище всегда 
было и остается ориентирован
ным на потребности такого метал
лургического гиганта, как Урал
электромедь, необходимо и нам 
быть во всеоружии. Соглашение о 
сотрудничестве, в первую очередь, 
предусматривает прохождение 
производственной практики на 
предприятии. 

К примеру, автотранспортный 
цех ОАО «Уралэлектромедь» вы
ражает крайнюю заинтересован

ность в наших выпускниках. В 
цехе активно идет модернизация, 
и мы выстраиваем образователь
ный процесс в соответствии с тре
бованиями работодателя. В част
ности, мы ввели в курс подготовки 
по специальности «Автомеханик» 
образовательный модуль «Опера
тор ЭВМ». 

Другой пример. ОАО «Уралэлек
тромедь» нужны автомобильные 
крановщики, и оно нам передало 
автокран. Нужны водители ка
тегории «Д» – нам предоставили 
автобус. Нам передают не только 
транспорт, но и макеты оборудо
вания, например систему питания 
инжекторного двигателя: это до
рогое оборудование, но предпри
ятие взяло на себя эти расходы.

– Сколько выпускников «Юнос-
ти» работает на Уралэлектромеди?

– Сейчас более 350 человек. К 
сожалению, мы не готовим кадры 
для основного производства, но 
наши выпускники заполняют ва
кансии электриков, сварщиков, 
крановщиков мостовых, козло
вых, башенных, автокранов, во
дителей. Без этих специалистов 
ни одно предприятие обойтись не 
может.

– Производственная практика и 
стажировка на Уралэлектромеди 
занимают большую, весомую часть 
учебного процесса воспитанников 
«Юности»…

– Для первокурсников летняя 
практика – введение в профес
сию, и с 1 июня автомеханики, 
электрики и крановщики каждый 
по своему графику вышли на прак
тику, в том числе и на Уралэлектро
медь. Второкурсники на практике 
по своему расписанию, в течение 
всего учебного года, и лето – не ис
ключение.

В соответствии с соглашением, 
на Уралэлектромеди практику 
проходят учащиеся третьего кур
са – автомеханики, машинисты  
крана, электромонтеры по ре
монту и обслуживанию электро
оборудования, столяры и повара. 
И есть надежда, что многие из се
годняшних практикантов будут 
работать на предприятии долгие 
годы.

Маргарита ВАШЛЯЕВА.

В поддержке заинтересованы

ПЕрВая летняя смена для детей 
в пан сионате «селен» заверши-
лась в минувшие выходные. Уже 
вовсю отдыхает второй заезд 
ребятишек, но воспоминания 
еще свежи, а педагогический 
коллектив под водит итоги.

Итак, первая смена называлась 
«Республика Селен», ее концеп
ция была такова. Как будто бы в 
России образовали новый субъект 
федерации – Республику Селен со 
своими городами, и ребятам нуж
но было обжиться за смену в пред
лагаемых обстоятельствах. 

Ребятишки дали своим городам
отрядам названия, например, 
вполне реальные – Анапа, или 
придуманные, как Пионерск, Ат
лантида. И все вместе создавали 
общие герб, флаг и гимн. 

В течение всей смены отряды
города боролись за звание столицы 
республики: для этого нужно было 
быть самымисамыми – активны
ми, спортивными, дисциплини
рованными. 

Ключевым мероприятием на 
двенадцатый день смены (то есть 
за два дня до отъезда) стали выбо
ры столицы. Победила Анапа. На 
память каждый увез паспорт граж
данина Республики Селен. 

– Дети восприняли «на ура» 
идею создания в лагере республи
ки, – рассказывает старшая вожа
таякульторганизатор Екатерина 
Землянова. (Кстати, старших во
жатыхкульторганизаторов здесь 
двое, еще Людмила Земскова.) 
– Мы постарались наполнить ее 
патриотизмом: например, ребята 
с энтузиазмом разучивали совре
менные российские песни на эту 
тему, такие, как «Моя Россия», 
«Здравствуй, молодежь».

Отрадно, что достойное место 
уделили занятиям спортом: так, 
дети за смену дважды сдали нормы 
ГТО – в начале и в конце. Тем, кто 
в динамике показал положитель
ный результат, кто превзошел са
мого себя, в конце смены вручили 
символические медали. 

Физическому развитию спо
собствовали и поездки в бас 
сейн Дворца спорта УГМК.  
А в качестве награды за твор чество 
«город Атлантида» съездил в  
музей игрушки «Радуга» (ООО 
«Металлпак»).

Как известно, все смены будут 
проходить под разными назва
ниями. Концепцию разработали 
педагоги – вожатыми в лагере 
работают бойцы Областного сту
денческого педагогического от

ряда «НЕО» (СПО «Новый Ека
теринбургский Отряд»). Все они 
студенты и выпускники Ураль
ского государственного педаго
гического университета, то есть 

«республиканская» смена прошла «на ура»!
– профессиональные педагоги  
и психологи. Так что педкол  
лектив здесь грамотный, твор
ческий, жизнерадостный не 
только в силу профессии, но  

и по возрасту, и, без сомнения, вто
рая смена – «Вселенная детства» 
– пройдет не менее увлекательно  
и с пользой. 

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 

Студенты «Юности» готовы стать рабочими.

«Город Медведевых» участвует в смотре строя и песни.
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Ольга Зеленкина.

вЕрим. помним. храним.

Начало на 1 странице.

УтрОм 22 июня 2011 года на Уралэлектро-
медь вернулся бывший рабочий. Вернул-
ся он в цех электролиза меди навсегда. 
героем, чье имя высечено на мемориаль-
ной доске. 

Один из первых строителей Пышминско
го медеэлектролитного завода, Василий Ан
тонович Данильченко родился 16 мая 1916 
года в деревне Тоболово Ишимского района 
Тюменской области. На строящийся завод 
Василий пришел в 15 лет. Не имея профес
сии, стал учеником плотника, но пытливый 
ум и желание быть нужным заставляют его 
учиться. Василия направляют на курсы мо
лодых рабочих на Кыштымский медеэлек
тролитный завод. Вернувшись на ПМЭЗ, 
Василий Антонович Данильченко работает 
дежурным по электролизу в молодежной 
бригаде под руководством Александра Па
тина и продолжает учиться в школе рабочей 
молодежи, окончив которую тут же посту
пает на курсы мастеров. 

В 1938 году Василия Антоновича призва
ли в ряды Красной Армии, и он служит на 
Дальнем Востоке, принимает участие в боях 
на реке ХалхинГоле. В 1940 году после демо
билизации возвращается на родной завод, в 
родной электролитный цех мастером.

Так вышло, что в армию парень попал чуть 
раньше, чем началась война: 8 мая 1941года 
он был призван на переподготовку в воен
ные лагеря, где и застала война. И похоронка 
на Данильченко пришла в Верхнюю Пышму 
одной из первых.

В первой половине июня 1941 года диви
зия, в которой служил Данильченко, по при
казу Народного комиссара обороны СССР, 
была передислоцирована в Западный осо
бый военный округ, включена в состав 62го 

Вернулся на завод герой
стрелкового корпуса 22й армии и сосредо
точена в городе Витебск. Так случилось, что 
первые три эшелона прибыли в Белоруссию 
в день вероломного нападения фашистской 
Германии на нашу Родину. 

Первый бой для дивизии был очень тяжел, 
но все  от командира дивизии до солдата 
– достойно выстояли. Бои носили исклю
чительно ожесточенный характер. Про
тивник неоднократно пытался прорвать 
оборону, но, не достигнув успеха, понеся 
большие потери в людях и технике, отка
зался от фронтального прорыва обороны 
дивизии. Прорвав оборону соседних частей 
справа и слева, крупными силами пехоты  
и танков начал обходить наши части  
с севера и юга. 

В сентябреоктябре 1941 дивизия вела 
боевые действия в составе 54й армии Ле
нинградского фронта в районе станции 
Мга, Синявино. Здесь и застал  его послед
ний бой. Василий Данильченко, связист по 
военной специальности, вместе с другими 
связистами должен был обеспечивать ис
правность телефонного кабеля. Этот кабель 
соединял командный пункт и подразде
ления на боевых позициях. Минометные 
осколки постоянно рвали кабель то в одной,  
то в другой точке. И неустанно соединяли 
его связисты. Но бой был жарким, и один за 
другим гибли солдаты. Данильченко остал
ся последним. 

Не пощадила Данильченко мина. Но, и 
тяжело раненный, исполнил он воинский 
долг: из последних сил соединил провода. 
Связь была восстановлена. 

Его еще успели найти свои. Переправили 
в госпиталь, где Василий Антонович и умер 
в тот же день,26 октября 1941 года. Прика
зом по войскам Ленинградского фронта  
№ 123/н от 14 января 1942 геройуралец по
смертно награжден орденом Ленина.

Война всех заставила жить поиному
Эта дата разделила жизнь на «до» 

и «после».  День 22 июня 1941 года 
дал отсчет новой жизни. Суровой и 
трудной, но полной надежды. Даже 
в самые трудные дни советские 
люди верили в то, что никто не одо
леет великую страну. Но никто не 
знал в те дни, какой ценой, какими 
кровью, болью и трудом будет за
воевана одна на всех, единственная 
долгожданная Победа.

Еще 21 июня наши земляки до
ставали из почтовых ящиков га
зеты с мирной информацией.  
Они писали о трудовых достиже
ниях, планах, успехах. Но уже через 
день все газеты были совсем о дру
гом. 

Конечно, другими стали не толь
ко газеты. Война заставила всех ду
мать и жить поиному. 

Бойцами стали вчерашние рабо
чие и крестьяне, а на полях, у стан
ков в заводских цехах их заменили 
женщины – жены и матери. И на
строение тех дней, решимость, 
твердость, веру в будущее лучше 
всего сохранила, пожалуй, нагляд
ная агитация тех времен, советские 
плакаты.

Лозунг «Все для фронта, все для победы!»,  
тоже пришел к нам с плаката.

Конечно, самым памятным из них стал этот.

Это наши братья противостоят фашистам, 
это наши стальные штыки направлены на врага И вот он, долгожданный день! 

Вера в победу и в этом плакате работы 
Кукрыниксов

А этот яркий и образный призыв к тем, кто остался на заводах, и сегодня 
кажется обращенным к каждому из нас

В канУн трагической даты – дня начала 
Великой Отечественной войны – фонд 
историкопроизводственного музея ОаО 
«Уралэлектромедь» пополнился: семья 
нашей землячки, фронтовички Ольги зе-
ленкиной, передала ее награды.

Оказывается, июнь для семьи связан не 
только с этой печальной исторической ве
хой – буквально накануне ее, 17 июня, они 
отмечают день рождения главы семьи Ольги 
Емельяновны Зеленкиной. 

Ольга Емельяновна родилась в 1924 году. 
В июле 1943 года Серовский военкомат 
Свердловской области призвал ее на воен
ную службу зенитчицей.

В действующей армии Ольга Зеленкина 
находилась с момента призыва и до 9 мая 
1945 года в составе 1869 запасного зенитно
артиллерийского полка. Причем наша зем
лячка в своем юном возрасте была команди
ром отделения. 

После демобилизации Ольга Емельянов
на работала воспитателем в детском комби

сохранить для потомков

нате, затем стрелочницей в Пышминском 
рудоуправлении.

На пенсию она ушла в июне 1979 года с 
комбината «Уралэлектромедь», где была ар
хивариусом в ПКО. 

Ратные подвиги Ольги Емельяновны Зе
ленкиной были отмечены государством, она 
награждена орденом Отечественной войны 
II степени, медалями «Жукова» и «За Побе
ду над Германией в Великой Отечественной 
войне. 19411945 гг.», юбилейными медаля
ми. 

Дочь Ольги Емельяновны Зеленкиной в 
канун дня рождения мамы передала на хра
нение все ее регалии. 

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 
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память

наканУнЕ дня памяти и скор-
би, 21 июня, тысячи уральцев 
поддержали международную 
мемориальную акцию «свеча 
памяти», посвященную семиде-
сятой годовщине с начала Ве-
ликой Отечественной войны. на 
главной площади Екатеринбурга 
собрались руководство региона 
и города, ветераны и молодежь. 
активисты молодежной органи-
зации ОаО «Уралэлектромедь» 
не остались в стороне и тоже 
стали участниками акции. 

К десяти часам вечера движе
ние близ Площади 1905 года было 
перекрыто – сюда со всех райо
нов города и области тянулись  
желающие почтить память пав
ших за мир героев Великой  
Отечественной. На специально 
установленном большом экране 
сменялись чернобелые кадры 
военной хроники. Взглянуть на 
них без слез было невозможно…   
А по небу, словно в унисон траур

ной музыке, плыли свинцовые 
тучи. Казалось, погода скорбит 
вместе  с  уральцами. 

Ни одну российскую семью 
не обошла война. 27 миллионов 
жизней наших соотечественни
ков положено на алтарь Победы, 
и недаром за Уралом закрепилось 
такое важное и необходимое слово 
«тыл»: в годы военного лихолетья 
уральцы приняли 667 эвакуиро
ванных предприятий, на террито
рии Свердловской области разме
стилось более 150 госпиталей. 

За годы войны 736 тысяч сверд
ловчан ушли защищать свою Ро
дину и почти 300 тысяч из них не 
вернулись с фронтов, умерли от 
ран и болезней, пропали без ве
сти… И как важно в эти дни каж
дому из нас низко поклониться 
святому подвигу. В знак почтения 

и уважения к прошлому сотни 
уральцев выстроились на главной 
столичной площади со свечами в 
руках в слово «ПОМНИМ». 

– В день начала величайшей тра
гедии в истории нашей Родины 
в каждой советской школе про
ходили выпускные экзамены, где 
такие же, как вы – молодые, кра
сивые, любящие жизнь юноши и 
девушки, строили планы, думали 
о будущем, – сказал, открывая 
памятную акцию, губернатор 
Свердловской области Александр 
Мишарин. – Все эти планы были 
порушены войной, а большинство 
выпускников 1941 года прямо со 
школьной скамьи ушли на фронт. 
И в каждом городе и селе нашей 
области стоят скорбные монумен
ты и обелиски в честь павших геро
ев. Читаешь фамилии погибших и 

живое слово «ПОмнИм»
понимаешь, что война безжалост
но забрала у нас целое поколение 
молодых, сильных мужчин, под 
корень извела семьи, до времени 
состарила невест, так и не ставших 
женами, не дала пробиться новым 
росткам жизни. Для нас навсегда 
останутся святыми дни Победы и 
памяти и скорби. Помолчим се
годня и вспомним тех, кому мы 
так многим обязаны, кому мы бес
смертно благодарны, поклонимся 
им низко и поклянемся быть всег
да достойными их нравственного 
подвига. Честь им и слава, и вечная 
наша память…

– Мы добились Победы благо
даря сплоченности всего совет
ского народа, – продолжил пред  
седатель областного Совета ве
теранов, генералмайор авиации 
Юрий Судаков. – Сегодня между

народная мемориальная акция 
проводится впервые, и я верю, что 
она станет традиционной. 

От лица молодежи слово взял 
руководитель регионального от
деления Всероссийской обще
ственной организации «Молодая 
гвардия Единой России» Алексей 
Коробейников. Он подчеркнул 
значимость преемственности по
колений и с благодарностью при
нял «эстафету памяти», пообещав 
впредь передавать ее потомкам.

От двух символических огней 
зажглась «свеча памяти», выпол
ненная из гильзы боевого снаряда. 
Факел – «символ фронта» – был за
жжен от Вечного огня на площади 
Коммунаров в Екатеринбурге. Его 
вынес участник Великой Отече
ственной войны, кавалер ордена 
Славы, председатель областного 
комитета ветеранов войны и воен
ной службы Николай Канарский. 
Второй факел, символизирующий 
«огонь тыла», зажжен в домне Се
верского трубного завода в Полев
ском. Соединил его с «символом 
фронта» труженик тыла, предсе
датель Совета ветеранов машино
строительного завода имени Ка
линина Владимир Молодцов. 

К этому времени тысячи мо
лодых уральцев, собравшихся 
на главной столичной площади, 
держали в руках специальные, за
щищающие от порывистого ветра, 
красные футляры. Одновременно 
с почетным воссоединением сим
волических огней фронта и тыла 
они зажгли свои свечи памяти и 
скорби. Оглушающим эхом про
неслись над каменной брусчаткой  
удары метронома. И на одну мину
ту, минуту памяти, центральную 
площадь города окутала скорбная 
тишина… Акция завершилась, но 
долго еще горели оставленные мо
лодыми людьми на выложенном 
слове «ПОМНИМ» свечи вечной 
памяти…

Алена ПЕТРОВА.  

Молодое поколение – В живом слове «Помним».

танк Бт – своеобразный символ 
одного из самых неоднозначных 
периодов советской истории 
– предвоенного десятилетия. 
Чтобы удостовериться в этом, 
достаточно пересмотреть до-
кументальные съемки ноябрь-
ских парадов 1930х годов. не 
зря эти боевые машины называ-
ли «летающими танками» – «бэ-
тешки», мчащиеся на огромной 
скорости по брусчатке красной 
площади, и сегодня вызывают 
восхищение. 
мы можем гордиться тем, что в 
коллекции музея военной тех-
ники ОаО «Уралэлектромедь» 
хранится два таких танка: один 
установлен на открытой пло-
щадке, второй несколько не-
дель назад доставили для вос-
становления и дальнейшего 
экспонирования.

Быстроходные, маневренные, 
обладающие достаточно мощным 
для своего времени вооружением 
танки БТ активно применялись в 
ходе военных конфликтов в Ис
пании и на реке ХалхинГол, во 
время советскофинской войны и 
в первые месяцы Великой Отече
ственной. 

К сожалению, большинство из 
них утрачено в жестоких сражени
ях летаосени 1941 года. Неболь
шое количество машин прини
мало участие в боях под Москвой, 
Ленинградом и Сталинградом. В 
последний раз «бэтешки», кото
рых к тому времени оставалось со
всем немного, вступили в схватку 
с врагом во время боев с японской 
Квантунской армией в 1945 году. О 
том, сколько БТ вышло с поля боя 
целыми, данных почти нет. Но тем 

ценнее каждая сохранившаяся к 
настоящему времени машина.

Работы по созданию легкого 
колесногусеничного танка БТ 
(«быстроходный танк») начались 
в первой половине 1930х годов. 
За основу взяли боевую машину, 
сконструированную американ
ским инженером Дж.У.Кристи: его 
особенностью было использова
ние независимой подвески с вин
товой цилиндрической пружиной 
(она, собственно, так и называется 
– «подвеска Кристи»). В результа
те танк развивал рекордные для 
своего времени скорости. 

Производство танков БТ – одно
башенных легких боевых машин с 

траектории судеб «летающих танков»
площадке) и модернизирован
ный накануне войны БТ7М об  
разца 1939 года. Обе машины име
ют цельносварной корпус с ха
рактерным закругленным носом, 
башню конической формы, кото
рая стала устанавливаться на БТ  
с 1937 года. 

К сожалению, уже во время 
войны в Испании в период 1936
1939 годов был выявлен главный 
недостаток «бэтэшек» – слабое 
бронирование корпуса и башни, 
что делало их легкой добычей для 
артиллерии и танков противни
ка. При этом у всех модификаций 
танков БТ7 бронирование оста
валось неизменным: лоб, борта и 
корма – 22 миллиметра, башня – 
15 миллиметров. 

Люки на башне овальные, что 
также свидетельствует о том, что 
машины изготовлены не ранее 
сентября 1937 года. Вооружение – 
45миллиметровая пушка и пуле
меты ДТ. При этом у танка БТ7М 
в тыльной части башни установлен 
дополнительный пулемет в шаро
вой установке. 

На танк БТ7 образца 1937 года 
устанавливался бензиновый дви
гатель М17Т, созданный на базе 
самолетного двигателя BMW. Ско
рость движения – 53 километра в 
час на гусеницах и 73 километра 
в час на колесах. На танке БТ7М 
– Vобразный 12цилиндровый 
дизель В2, что было новшеством 
в довоенном танкостроении. При
менение дизельного двигателя 
значительно увеличило скорость 

движения на гусеницах (до 62 ки
лометров в час) и на колесах (до 86 
километров). 

Отличительная особенность 
танка БТ7М – аварийный лючок
лаз под машинным отделением. 
На нашем танке установлены не
характерные для машин этой мо
дификации широкозвенчатые гу
сеницы, которые использовались 
на БТ5 и ранних образцах БТ7.

Производство танков БТ7 ве
лось с 1935 до 1939 годов, всего 
было выпущено около 4600 ма
шин. Серийное производство БТ
7М было развернуто с декабря 1939 
года и продолжалось до сентября 
1940го. Весной 1940 года произ
водственные мощности начали 
переключать на выпуск нового 
тогда Т34. В 1941 году конвейер 
покинул последний БТ7М. Все
го было выпущено 706 (по другим 
данным 788) машин данной мо
дификации.

Историю тех экземпляров тан
ков, что имеются в коллекции на
шего музея, мы только начинаем 
разрабатывать. По некоторым 
данным, наш БТ7 принимал уча
стие в боях на Волховском фронте 
в 1942 году. Новый экспонат – БТ
7М – возможно, использовался 
во время советскояпонской вой
ны 1945 году, о чем, в частности, 
свидетельствуют следы от пуль и 
осколков на корпусе. 

Станислав РУЗАЕВ, 
специалист  

Музея военной техники  
ОАО «Уралэлектромедь».

Наш БТ-7 принимал участие  
в боях на Волховском фронте в 1942 году.

пушечным и пулеметным воору
жением, которые могли двигаться 
как на колесах, так и на гусеницах, 
– велось на Харьковском парово
зостроительном заводе.

В 1935 году стали производить 
самую массовую модификацию 
данного танка – БТ7, которая 
была создана на основе танка БТ5 
инженерами КБ Харьковского па
ровозного завода А.О.Фирсовым и 
А.А.Морозовым. 

Примечательно, что в коллек
ции нашего музея представлены 
две разновидности танка БТ7: 
предположительно, командир
ская машина БТ7РТ образца 1937 
года (установлена на выставочной 
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письма в проШлоЕ

Победитель конкурса «Военный 
треугольник» среди 8-9 классов 
Алексей ЧЕРНОВАЛ из школы 
№25 познакомился с биографией 
дедушки Ивана Макаровича, когда 
учился в третьем классе, а в нашей 
стране готовились праздновать 60
летие Великой Победы. В те дни в 
руки школьника попала репродук
ция диорамы «Штурм Сапунгоры 
7 мая 1944 года», где участвовал его 
дед. Иван Макарович был тяжело 
ранен, а за героизм, проявленный 
в боях за освобождение Крыма и 
Севастополя, награжден орденом 
Отечественной войны первой сте
пени и медалью «За взятие Сева
стополя».

Алексей пишет деду в письме: 
«С тех пор слово «Сапунгора», как 
гвоздь, засело в моей памяти. Каж
дый раз, когда я его слышу, перед 
мысленным взором встает страш
ная картина: вздыбленная взрыва
ми снарядов и бомб, искореженная 
огнем, опутанная несколькими 
рядами колючей проволоки зем
ля. Наша русская земля! Вот пы
лающим огнем подбитый танк… 
вот орудие, стреляющее прямой 
наводкой по засевшим в укрепле
нии фашистам… вот солдаты, рву
щиеся сквозь пулеметный огонь к 
вершине горы… Дед, и ты прошел 
через весь этот ад! Неужели так 
было на самом деле?! …Невольно 
среди солдатских фигур на репро
дукции диорамы я пытаюсь рас
смотреть тебя, хотя и не знаю, как 
ты выглядишь… Нам не довелось 
с тобой встретиться: ты ушел на
всегда в 1989 году, а мы с братом – 
дети девяностых…»

***
«Светлый взгляд в прошлое» 

обращает обладательница одно
именной номинации, будущая вы-
пускница школы №2 Изольда ИВА-
НОВА: «Здравствуй, мой родной 
дядя Петя! Я знаю – на войне ты не 
щадил себя… Как смело ты воевал 
в городе Катчина и как защищал 
Ленинград, где за проявленную 
храбрость получил несколько на
град, в том числе орден Красного 
Знамени… 

А в своем последнем бою ты дер
жался мужественно и стойко до са
мого конца, осознавая, что гибель 
твоя близка. Ты и два твоих това
рища преградили путь фашистам, 
отстаивая Родину на землях Эсто
нии. Было это в двух километрах 
от реки Нарва и Финского залива, 
в 1944 году… 

Спасибо тебе за упорство и бес

страшие. А я, в свою очередь, та, 
за чье чистое небо над головой ты 
сражался, благодарю тебя за счаст
ливую и мирную жизнь. И я обе
щаю тебе, что когданибудь найду 
тот памятник в Эстонии, где ты 
похоронен. Я поклонюсь до самой 
земли людям военного поколе
ния – особым людям, отстоявшим 
наше светлое будущее».

***
О «Непростой судьбе героя» 

поведала в конкурсном письме 
Екатерина КАРНАУХОВА, девя-
тиклассница школы №1. Она об
ращается к прадеду, Александру 
Ильичу Скнареву, и восхищается 
его стойкости, мужеству и патрио
тизму. Большую часть информа
ции девушка нашла в газетах и ин
тернете. Вот как сложилась судьба 
Катиного героя: 

«В 1931 году Вы были призваны 
в Красную Армию, службу начали 
на Дальнем Востоке в должности 
младшего летчиканаблюдателя в 
авиационных частях Тихоокеан
ского флота. В феврале 1942 года 
были несправедливо арестованы: 
Вас обвинили в хищении воен
ного имущества и приговорили к 
расстрелу, но потом высшую меру 
наказания заменили на 10 лет ли
шения свободы с отправкой на 
фронт.

Через год военный трибунал пе
ресмотрел Ваше дело, и Вам верну
ли звание капитана. И уже к октя
брю 1944 года, будучи майором, 
Вы совершили 133 боевых вылета, 
провели 18 торпедных атак, по
топив 3 транспорта и шхуну про
тивника. Бессмертный подвиг 

был совершен в одном из боевых 
вылетов в составе экипажа под
полковника Б.П. Сыромятникова, 
в ходе ПетсамоКиркенесской на
ступательной операции советских 
войск. 

16 октября на подходе к карава
ну вражеских судов в районе мыса 
Хибергнесет (Норвегия) самолет 
был подбит зенитной артиллери
ей, но, несмотря на это, с боевого 
курса не свернул. Экипаж горяще
го торпедоносца с дистанции 800 
метров сбросил торпеду и потопил 
противника. Объятый пламенем 
самолет врезался в воду, экипаж 
погиб, до конца выполнив воин
ский долг.

Лишь после этого Вам присвои
ли звание Героя Советского Сою
за, но, увы, посмертно… Вашим 
именем названы улицы в городах 
и поселках Казахстана. Ваше имя 
выбито на каменных плитах ме
мориала летчиков, штурманов, 
стрелковрадистов ВВС Крас
нознаменного Северного флота, 
погибших в море в 19411945 го
дах. А бюст, в числе 53 летчиков
североморцев, удостоенных зва
ния Героя Советского Союза, уста
новлен на Аллее героевавиаторов 
Северного флота в поселке Сафо
ново Мурманской области. 

Я прочла главы из книги Григо
рия Свирского «Штрафники», ко
торые посвящены Вам. И я восхи
щаюсь Вашей отвагой. Когда Вас 
осудили за то, чего Вы не совер
шали, и приговорили к расстрелу, 
а потом отправили на фронт, вы не 
ожесточились, не сдались в плен 
на милость победителя, а продол
жили воевать и бить врага. Это ли 

не делает Вам чести?! Многие из 
нашего поколения поступили бы 
иначе. А Вы отдавали до послед
него свой долг Родине. Я горжусь,  
что нас связывают родственные 
узы».

***
Продолжая тему, Вероника ЗЕМ-

ЗЮЛИНА, девятиклассница шко-
лы №1, победительница в номи
нации «Дороги памяти», размыш
ляет о значении слова «герой». 
Девушка признается, что раньше 
не придавала этому слову особого 
значения, но, повзрослев, поняла, 
что за ним кроются такие качества,  
как сила воли и духа, а главное – 
огромнейшая любовь к Отечеству. 

Прадедушка Вероники – Дми
трий Матвеевич, служил рядовым 
солдатом, перевозил продукты 
питания и боеприпасы в блокад
ный Ленинград. «Ктото скажет, 
что шофер – не самая трудная про
фессия для военных лет, – пишет 
Вероника. – Но я знаю: будучи во
дителем, ты подвергал свою жизнь 
опасности всякий раз, когда са
дился за руль и приезжал в Ленин
град, помогая сотням людей. До
рога, по которой проходил путь, 
была крайне опасна, ведь немцы 
бомбили день и ночь, ночь и день. 
Кроме того, большая часть дороги 
проходила по Ладожскому озеру, 
то есть – по льду, так как военные 
действия проходили в основном 
зимой.

В таких условиях риск быть уби
тым немцами или провалиться 
под лед был огромен. И ты вместе 
со своими сослуживцами десятки 
раз проезжал по дороге, преодоле
вая огромный страх, возникавший 
уже на первых метрах пути. Одна
ко для осажденных ленинградцев 
эта дорога была единственным 
источником жизни – все осталь
ные пути немцы просто заблоки
ровали. Именно поэтому дорогу 
через Ладожское озеро называли 
«Дорогой жизни». Представляю, с 
какой радостью встречали вас жи
тели города: «Прибыли машины с 
пищей и боеприпасами! Ура!». Без 
помощи таких смелых водителей, 
как ты, выдержать тяжелейшую 
блокаду Ленинграда было бы не
возможно.

Мама говорит, что каждый раз, 
когда ты рассказывал о годах вой
ны, у тебя появлялись слезы на 
глазах. Я понимаю, насколько тя
жело тебе было вспоминать о со
бытиях тех страшных лет: машины 
твоих товарищей уходят под лед 
прямо у тебя на глазах; один боец  
пытается выбраться из тонущей 
машины, но у него не получается; 
другой солдат хочет спасти хотя бы 
один мешок с крупой, но сам па
дает в воду. Эти ужасные картины, 
которые я могу лишь представить, 
ты видел на самом деле, своими 
глазами. Страшно. Да, именно 
страшно. Но ты продолжал вы
полнять свою работу, продолжал 
служить Отечеству. И я горжусь 
тем, что у меня был такой праде
душка».

***
То были бессмертные подви

ги фронтовиков. Но как непро
сто жилось в годы войны нашим 
предкам, ковавшим победу в тылу. 
Обладательница третьего места, 
выпускница школы №22 Татья-
на ПЕЧЕНКИНА пишет со слов 
бабушки: «В тылу оставались 
преимущественно женщины и 
дети. Но и они всеми силами пы
тались помочь нашей армии вы
стоять. Женщины в деревне пряли 
шерсть и вязали носки и варежки 
для солдат, собирали продуктовые 
посылки. Дети стояли у станков 
на заводах, работали в колхозе до 
изнеможения. Я думаю, дедушка, 

Бесценным подвигам героев посвящается…
БОльШИнстВО из этих ребят не успели пови-
даться со своими дедами и прадедами, отважно 
воевавшими за родину, повидавшими за горькие 
годы Великой Отечественной войны страдания и 
смерть… но помнят верхнепышминские школь-
ники и нынешние выпускники по рассказам род-
ственников, какими были их герои, какие подвиги 

Штурм Сапун-горы.  

они свершали во имя Победы и свободы будуще-
го поколения. сегодня мы публикуем отрывки из 
конкурсных сочинений, авторами которых стали 
наши юные писатели. Они готовы поделиться с 
вами, уважаемые читатели, самыми сокровенны-
ми воспоминаниями об ушедших в вечную память 
героях.

что это помогало вам выжить и 
бороться с врагами. Ты достойно 
прошел все испытания. Получил 
много медалей и орденов за свер
шение героических штурмов. Эти 
награды хранятся в нашем семей
ном архиве».

***
А самое главное, что хранятся в 

российских семьях, – воспоми
нания о воевавших за нашу с вами 
свободу солдатах Великой Отече
ственной. По словам самих ребят, 
авторов «военных треугольников», 
благодаря проведенному конкурсу 
они смогли «встретиться вживую» 
со своими отважными родствен
никами. С щемящей грустью в гру
ди они писали эти строки о подви
гах. И заключительным аккордом 
«писем в прошлое» станет стихо
творение, написанное ученицей 
8-В класса школы №22 Дарьей 
СЕНТЯБРЕВОЙ. Эти строки она 
посвящает бабушке, прошедшей 
всю войну…

Петсамо-Киркенесская операция. Операция по высадке советских войск на 
Киркенес, Норвегия.

Бабуля! Милая! Родная!
Товарищ старший лейтенант!
Вам повидать пришлось немало,
А ваша доблесть – как талант.

Быть медсестрой на поле боя,
Пожалуй, тяжелей стократ,
Чем рядовым, привыкшим в битве
Своею жизнью рисковать.

Ведь девушкам в жестокой бойне
Нет привилегий никаких.
Их много вечным сном забылось
В обмен на жизни для других.

Они «За Родину!» кричали,
Они бежали и ложились,
Они большим единым целым
В разгаре битвы той сплотились.

Они писали матерям
И Богу-господу молились.
Они сражались и легли!
А мы за Родину не бились…

Мы память вечную храним
О тех, кто лег в боях кровавых,
О тех, кто жизнью заплатил, –
Солдат мы наших помним бравых.

Но почему-то так случилось,
Что люди стали забывать,
О чем должны, как можно чаще
Самим себе напоминать…

Но я-то знаю, что герои –
Не те, кто хвастает о том,
А те, кто заплатили жизнью,
Чтоб жили мы с тобой потом.

Я говорю тебе: «Спасибо
За твой тяжелый долгий труд!
За жертву молодостью, жизнью,
Которых вам уж не вернуть».

Я искренне горжусь тобою,
Улыбки и любовь даря!
Тогда ты для меня сражалась –
Надеюсь, видишь, что не зря!

Этот монумент посвящен  
подвигам женщин на войне.
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анонс 

Это моЙ мир!  

Выпуск № 71
Ровно 18 лет назад в российском календаре поя

вился замечательный праздник День молодежи, и в 
этом году он отмечает свое «совершеннолетие». 

На мой взгляд, молодость – это, прежде всего, со
стояние души. Это еще и прекрасная пора жизни, 
когда перед каждым из нас открыты множество воз
можностей, когда мы полны свежих идей, надежд и 
мечтаний. И каждый из нас искренне верит в то, что 
все они воплотятся в реальность. 

Я поздравляю всех моих друзей – активистов «мо
лодежки», всех ровесников, коллег и желаю каждому: 
пусть мечты сбудутся, планы станут реальностью, а до
стигнутое не разочарует. Будьте счастливы, и верьте: 
достигнуть можно недостижимого. Главное – не оста
навливаться, потому что наша победа всегда впереди. 

Константин ТИМОФЕЕВ, 
председатель Совета молодежной организации

ОАО «Уралэлектромедь».

с днем молодежи, друзья!

Так мы назвали новую рубрику в «Молодежке». Сколько людей – 
столько и миров существует на свете, потому что каждый из нас видит 
жизнь, смотрит вокруг по-своему. И этот взгляд на мир, как в зеркале, 
отражается в увлечениях наших читателей. 

Сегодня, накануне Дня молодежи России, мы открываем новую ру-
брику, в которой будем рассказывать об интересах, хобби, маленьких 
и больших секретах, которые открываются ребятам с помощью этих 
увлечений. А героями странички как всегда будут не только активисты 
«молодежки», но и все молодые работники ОАО «Уралэлектромедь». 

– Почему я стал историком? На
верное, потому, что с детства очень 
любил читать приключенческую 
и историческую литературу, зани
мался когдато масштабным моде
лированием и коллекционирова
нием монет. В 2002 году я одновре
менно поступил на факультет ис
кусствоведения и на исторический 
факультет УрГУ, но в итоге выбрал 
истфак, о чем ни разу не пожалел.

Волею судьбы, на первом курсе, 
я попал на археологическую прак
тику в Севастополь, в знаменитый 
музейзаповедник «Херсонес
Таврический». Жили мы на берегу 
моря, каждое утро ходили на рас
копки в портовый район антич
ного города. Копали, правда, не 
«древность», а захоронения фран
цузских воинов периода Крым
ской войны. В ту пору стояла жара 
около 40 градусов, клубами вилась 
пыль, изматывала монотонная 
работа… Но сейчас, спустя годы, я 
осознал, что это были самые счаст
ливые моменты в моей жизни. 

После раскопок мы гуляли по са
мому, помоему, красивому городу 
на планете, вечерами пели песни 
в лагерной столовой и говорили  
обо всем на свете. Такого людского 
единения я больше никогда и ни
где не встречал. 

После той первой экспедиции я 
увлекся историей Крыма и города 
Севастополя всерьез, стал соби
рать свою личную «крымскую» би
блиотеку. Со временем увлечение 
переросло в разработку научной 
темы, связанной с историей вто
рой обороны города в 19411942 
годах.

Поездки в Севастополь продол
жались все годы учебы в универ
ситете. Впрочем, это не редкость 
на истфаке: многие ребята годами 
ездят на раскопки в Новгород, в 

ХантыМансийск… С третьего 
курса я участвовал в организации 
музейной практики у второкурс
ников. Мы ходили по музеям, 
осматривали достопримечатель
ности Севастополя, Балаклавы, 
Инкермана. 

Иногда выбирались и в другие 
города: в Крыму нет мест неин
тересных – все несет на себе от
печаток истории. Тогда же я стал 
собирать своеобразную «коллек
цию» экскурсионных маршрутов 
по Севастополю и окрестностям. 
Вот таким было мое первое обра
щение к музейной и экскурсион
ной работе. 

После окончания университета я 
хотел попробовать себя в туристи
ческой сфере, однако судьба вновь 
привела меня в музей. Теперь уже 
военной техники. Но каждый год я 
возвращаюсь в Севастополь, став
ший для меня родным. На днях от
правляюсь в очередную, девятую 
по счету, поездку вместе с Крым
ской экспедицией Уральского гос
университета. И получается, что 
мое увлечение древним и вечно 
юным Крымом в чемто близко лю
бимой и такой интересной работе.

– В активе нашей «молодежки» 
я состою с 2007 года. За это время 
не раз помогала ребятам в органи
зации мероприятий. В конце про
шлого года я впервые участвовала 
в командных международных ин
женерных соревнованиях BEST в 
стенах Уральского федерального 
университета. Там нам было пред
ложено собрать модель устройства 
и показать ее в работе. Из несколь
ких предложенных материалов 
мы сконструировали по принципу 
«американских горок» механиче
ский таймер, замеряющий ровно 
45 секунд. Мы заняли третье место. 
Но мечта о первом, как и желание 
творить, не уходила. 

На X отчетновыборной конфе
ренции молодежной организации 
Уралэлектромеди меня вдохнови
ли гости с CУМЗа: они предста
вили нам свой видеоролик о жиз
ни «молодежки». Мне захотелось 
сделать нечто подобное. Изучив 
специальные мультимедийные 
программы, принялась за работу.   
Стоит отметить, что видеоролик 
получился эффектным, хотя опы
та обработки монтажа я до этого 
не имела. Первый опыт оказался 
удачным! 

А в апреле этого года мы с ребята

ми приняли участие во Всероссий
ском конкурсе социальной рекла
мы. Я долго размышляла: в нашем 
мире и так много рекламы – и по 
телевидению, и на уличных билл
бордах, но лишь некоторые сло
ганы и картинки запоминаются, 
удивляют, заставляют задуматься. 
Поэтому решено было создавать 
не чтото яркое и броское, а такое, 
чтобы люди о видеоролике гово
рили, обсуждали его. Так родились 

три работы в разных форматах  
и на различную тематику. До  
подведения итогов фестиваля 
их содержание мы держим в сек 
рете.

В июне жюри подвело предвари
тельные итоги конкурса на регио
нальном уровне, и оказалось, что 
одна из моих работ заняла призо
вое место. И очень хочется, чтобы 
две других работы тоже были отме
чены профессионалами.

– Автомобилями я интересо
вался всегда, и опыт вождения за 
плечами имеется. А недавно бук
вально загорелся мыслью о по
купке раритетного авто. Вместе с 
другом долго искали в интернете 
наиболее подходящий вариант: 
прикидывали соотношение цены 
и качества автомобиля ГАЗ69. В 
поисках изъездили по области по
рядка тысячи километров, пере

смотрели штук восемь «газиков»: 
попадались то дорогие варианты, 
то откровенная рухлядь, а одну хо
рошенькую машину изпод носа 
увели. 

Предлагали мне и легендарную 
«Победу», но когда мы прибыли 
на «смотрины», выяснилось, что 
машина находится в идеальном 
состоянии, и попросили за нее в 
три раза дороже, чем я мог себе по

Потому что мы – команда!

Простор для креатива    

По бездорожью на ретромобиле
зволить. А мне был интересен сам 
процесс восстановления. 

И вот, пару недель назад судьба 
оказалась к нам благосклонна. В 
поселке Арти Свердловской об
ласти я нашел именно то, что так 
долго искал – автомобиль повы
шенной проходимости ГАЗ69 
1968 года выпуска. Это оказался 
«живой» автомобиль. Все меня от
говаривали: и родители, и друзья. 
Но нашелся круг единомышлен
ников, которые в голос поддержи
вали: «Бери, не раздумывай!»

Эту машину я купил специально 
для поездок по бездорожью, по
тому как ее стихия – леса и болота. 
Сейчас она стоит разобранная в га
раже. И моя головная боль – поиск 
запчастей. Мне, конечно, хозяин 
отдал в придачу кучу всякого «же
леза», купленного еще когда ма
шина была совсем новой, но этого 
недостаточно. На помощь снова 
пришел интернет, благо в восста
новлении ретроавтомобилей я не 
одинок. 

Разумеется, восстанавливать ма
шину до идеального состояния я не 
собираюсь. Вопервых, это очень 
накладно и редкие запчасти край
не сложно найти. А вовторых, при 
скрупулезном и детальном восста
новлении получится выставочная 
машина, своего рода «showcar». 
Мне хочется всего лишь привести 
«газик» в порядок с использовани
ем современных запчастей и при 
этом оставить «родные внутрен
ности» по максимуму.   

В планах – к началу августа по
ставить машину на ход. Правда, 
над откручиванием крепежа еще 
придется попыхтеть: всетаки не 
так легко крутятся сорокалетние 
гайки, закрученные когдато на 
совесть. 

станислав крЕстьянИнОВ, инженерпрограммист отдела инфор
ма ционнотехнического обеспечения:

анастасия халаУтдИнОВа, мастер цеха медных порошков:

туда, где камни дышат 
прошлым… 

станислав рУзаЕВ, специалист музея военной техники ОаО «Урал
электромедь»:

на следующей неделе, 29 июня, 
в колонном зале дворца культу-
ры «металлург» впервые прой-
дет интеллектуальный конкурс 
«лучшая молодая команда ОаО 
«Уралэлектромедь». 

18 молодежных команд
участниц уже давно приступили к 
домашнему заданию. Они готовят 
рекламный материал социального 
характера на тему «Уралэлектро
медь и мир вокруг». 

Второй этап – тест на зна
ние истории предприятия, си
стем менеджмента качества, 

эколо гического менеджмента и  
управления профессиональной 
безопасностью и здоровьем. 
Кроме того, в теоретический 
этап войдут задачи на логическое 
мышление.

Наконец, к третьему этапу – 
инженерному, приступят пять 
сильнейших команд. Финали
стам предстоит построить выпол
няющий определенные функции 
механизм из представленных ор
ганизаторами материалов. Все же
лающие поддержать своих коллег 
смогут прийти во Дворец и побо
леть за участников.      



За содержание рекламы ответственность  
несет рекламодатель.  Услуги должны иметь  
лицензию, товары подлежат обязательной 
сертификации.
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УвлЕчЕниЕ

Дорогую Марию Григорьевну Тютину
с юбилеем!

Спасибо, родная, что есть ты у нас.
Что видим и слышим тебя каждый час,
За добрую душу и теплое слово,
За то, что не видели в жизни плохого,
Спасибо тебе, наш родной человек!
Желаем здоровья на долгий твой век!

Любящие тебя дети, внуки, правнуки.

– Ее талант раскрылся неожи
данно, – признается ее руководи
тель, начальник цеха благоустрой
ства ОАО «Уралэлектромедь» 
Маргарита Шарапова. – И теперь 
глаз радуют придуманные и вы
полненные ею клумбы.

Коллеги отмечают, что Роза рас
торопна и аккуратна в исполнении 
прямых обязанностей. А цветоч
ные клумбы она оформляет в сво
бодное от работы время: как толь
ко появляется свободная минутка 
– она берется наводить красоту на 
территории возле цеха.

– Однажды обратила внимание 
на свободный участок возле зда
ния цеха и подумала, что его может 
украсить клумба, – рассказывает 
Роза. 

Инициативу поддержали в ру
ководстве, помогли материалами 
и инструментами, так появилось 
первое чудо – внушительная 
клумба в виде корзины с цветами. 
Кстати, в одном из номеров нашей 
газеты опубликован снимок этой 
композиции. 

А сейчас к цеху благоустрой
ства можно ходить на экскурсию 
– смотреть творения Розы. Они 
хороши и на снимках, но вживую, 
естественно, еще красивее.

Навыки ландшафтного дизайна 
Кужелева приобрела самостоя
тельно, на собственном приусадеб
ном участке. Научилась, и решила 
порадовать своим искусством 
окружающих, и теперь украшает 
жизнь знакомых и незнакомых 
людей, коллег и гостей предпри
ятия радостными и добрыми ком
позициями из живых цветов. 

Маргарита ВАШЛЯЕВА.  

От души – красота рукотворная
талантлИВыЕ люди окружают нас повсюду. Их видно по тому, как 
творчески, с любовью они относятся к своим обязанностям, как  
азартно работают, и еще, как правило, замечают где и что можно 
улучшить, усовершенствовать. 
а человек, о котором пойдет речь, старается родное предприятие 
еще и украсить – роза кужелева, подсобный рабочий цеха бла-
гоустройства ОаО «Уралэлектромедь» добровольно взяла на себя 
обязанности ландшафтного дизайнера. 

Диковинка – цветочный «ежик».

ФУТБОЛ. В минувший поне
дельник завершилось первенство 
по футболу среди 18 цехов и под
разделений ОАО «Уралэлектро
медь», проходившее в зачет летней 
спартакиады. 

Футбольные дружины пред
приятия встречались на стадионе 
спортклуба «Металлург» не один 
месяц, по понедельникам и пят
ницам. График игр был составлен 
достаточно жестко, некоторым 
командам приходилось сражаться 
с соперниками дважды за вечер. 

До последнего лидерам не удава

лось выбиться вперед, силы были 
на равных. И всетаки, на исходе 
турнира, определились сильней
шие. В своих группах лучшими 
стали футболисты из цеха электро
лиза меди, цеха медных порошков 
и центрального склада.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. С боль
шим успехом для легкоатлетов 
Уралэлектромеди прошли сорев
нования на призы УГМК в горо
де Учалы. В очередной раз наши 
спортсмены показали высокие 

результаты и стали чемпионами 
первенства. 

В общекомандном зачете лег
коатлеты состязались в беговой 
программе (спринтерский бег на 
100 метров, кросс на 800 метров) 
и технических видах (толкание 
ядра, прыжки в длину). Самые  
лучшие результаты – у мастеров 
спорта по легкой атлетике Анаста
сии Григорьевой и Ксении Кокоу
линой из цеха электролиза меди.

Алена ПЕТРОВА. 
    

на летних площадках

дОнОсяЩИЕся в субботний 
полдень из городского парка 
культуры и отдыха ароматные 
запахи жареного мяса и звуки 
национальных татарских песен 
символизировали одно – в Верх-
ней Пышме начинается самый 
зрелищный и веселый праздник 
сабантуй. Или, как его еще на-
зывают, праздник плуга стал 
уже традиционным не только 
для татар и башкир, но и для 
представителей других про-
живающих в нашем городе на-
циональностей. Полюбился он 
многим за добрую атмосферу, 
возможность повидаться с зем-
ляками, неповторимый нацио-
нальный колорит. И какая бы ни 
была погода в этот день, на на-
строении людей, с самого утра 
втянувшихся в праздничный кру-
говорот, это никак не отража-
ется.    

А погода, стоит отметить, не ба
ловала пришедших на праздник 
гостей. Перед самым началом ме
роприятия по небу нервно забро
дили тучи, хлынул ливень. Весь 
день то выглядывало солнце, то 
моросил дождик. Но по народной 
примете, дождик на Сабантуе – к 
добру. «Значит, будет лето уро
жайное!» – доносилось из толпы. 

На торжественном открытии 
Сабантуя2011 с приветствен

ными и поздравительными ре
чами выступили почетные гости: 
глава городского округа Верхняя 
Пышма Надежда Мамаева, по
стоянный представитель Респу
блики Татарстан в Екатеринбурге 
Равиль Бикбов, заместитель ди
ректора по общим вопросам ОАО 
«Уралэлектромедь» Александр 
Романов. Традиционную мо
литву зачитали хазраты Медной 
мечети имени имама Исмагила 
АльБухари.

И закрутился вихрем Сабантуй! 
На праздничной сцене выступа
ли вокальные и танцевальные 
коллективы из Верхней Пышмы, 
Первоуральска, Екатеринбурга, 
специально к нам приехали ар
тисты Государственной филар
монии Республики Татарстан. Не 
раз поднимался на сцену всена
родный любимец, верхнепыш
минский певец Роберт Хабибрах
манов.

Параллельно с выступлениями 
артистов на трех площадках про
ходили спортивные состязания. 
Главными спортивными героями 
нынешнего Сабантуя стали дети. 

Для них организаторы провели 
восемь видов игр, и никто из ре
бят не ушел домой без подарка. 
Ну а взрослые померились силой, 
удалью и смекалкой. 

Напряженной выдалась на этот 
раз национальная борьба курэш. 
Главный приз – барана с рогами 
– увез екатеринбуржец Радик 
Фатхиев. Сохранив за собой пре
имущество молодости, он побе
дил в финальной схватке жителя 
Березовского – опытного бабая 
Фарида Миниахметова. Третье 
место завоевал верхнепышминец 
Валерий Чернозубов. 

Пожалуй, самым захватываю
щим зрелищем Сабантуя из года 
в год становится традиция до
ставать с высокого столба петуха. 
Нынче столб сильно вымок изза 
проливного дождя, поэтому до
стать «добычу» было не так уже 
легко. Тем не менее, вызвались 
смельчаки. И пускай не сразу, а 
лишь к вечеру, под занавес ме
роприятия, петух попал в руки 
одного сильного и ловкого верх
непышминца.

Алена ПЕТРОВА.      

Праздник плуга в дождь –  
хорошая примета


